

### ACTA DE LA XVIII REUNIÓN DOCUMAT DE 17 DE OCTUBRE DE 2008

#### Asistentes

Rosa Bassave / Univ. Santiago Compostela Ana Cabeza Llorca / Univ. Complutense Guadalupe Campillo / UNED Amador Carvajal / Univ.Complutense Pilar Coloma / Universidad de Valencia Ricardo Chamorro / Universidad de Cádiz Luis Español / Univ. La Rioja Rosario Ferré / Universidad de Valencia Luis Andrés García / Univ. La Rioja Flora Granizo / Centro de Física "Miguel A. Catalán", CSIC Javier Hernáez, informático del portal **DOCUMAT** Jesús Laliena / Univ. La Rioja Joaquín León / Univ. La Rioja Quique Macías / RSME, Univ. de Santiago de Compostela Marta Magriñá Contreras / Univ. La Rioja David Martín de Diego / RSME e ICMAT Silvia Molero / Universidad de La Laguna Carme Navajas, Universidad de Barcelona Magdalena Peña / Univ. de Salamanca Ana María Sánchez / CSIC

#### Excusan su asistencia:

Francisco Sariego / Univ. La Rioja

Ma Antonia Escudero / Univ. Autónoma Madrid Ramón Gandarillas / Univ. de Cantabria Aurora Gómez Pantoja / Univ. Extremadura Maria Luisa Cuadrado / Univ. de Valladolid Pepe Maldonado / Univ. de Sevilla Isabel Mendoza / Univ. Politécnica de Madrid Maite Posse / Universidad del País Vasco Roberto Soriano / Univ. de Zaragoza En la ciudad de Logroño, a las 9.30 horas del día 17 de octubre de 2008, se reúnen, en la Sala de Juntas del Edificio Científico Tecnológico, los representantes de la red DOCUMAT, con el siguiente:

#### ORDEN DEL DÍA

- Bienvenida del Sr. Director del Departamento de Matemáticas y Computación de la Universidad de La Rioja.
- 2. Aprobación, si procede, del Acta de la sesión anterior.
- Presentación del proyecto de la Biblioteca Digital Española de Matemáticas a cargo de Quique Macías.
- 4. Informe sobre subvenciones concedidas y solicitadas para el proyecto de Acceso Digital a Tesis Doctorales y Documentación Científica en Matemáticas.
- Presentación de las actuaciones desarrolladas en el marco del Proyecto de colaboración Portal DOCUMAT-DIALNET a cargo de Joaquín León.
- 6. Nueva Secretaría
- 7. Ruegos y preguntas



# 1. Bienvenida del Sr. Director del Departamento de Matemáticas y Computación de la Universidad de La Rioja.

Luis Español, Director del Departamento de Matemáticas y Computación de la Universidad de La Rioja, abre la reunión dando la bienvenida a los participantes en nombre de la Universidad. Marta Magriñá, Directora de la Biblioteca de la Universidad de La Rioja, reitera la bienvenida a todos los asistentes y agradece la presencia de todos ellos en la reunión DOCUMAT.

A continuación, procede a presentar a cada uno de los asistentes.

## 2. Aprobación, si procede, del Acta de la sesión anterior.

Marta Magriñá, pregunta a los asistentes si han leído el Acta de la reunión anterior, de la que se ha entregado copia, y si desean realizar alguna observación a la misma. Se aprueba el Acta sin realizar ninguna modificación.

# 3. Presentación del proyecto de la Biblioteca Digital Española de Matemáticas a cargo de Quique Macías.

A continuación, Quique Macías realiza la presentación del proyecto de Biblioteca Digital Española de Matemáticas.

# 4. Informe sobre subvenciones concedidas y solicitadas para el proyecto de Acceso Digital a Tesis Doctorales y Documentación Científica en Matemáticas.

Marta Magriñá informa que la UR dedicó un remanente de una subvención del MEC, concedida para la realización de desarrollos informáticos en DIALNET, para contratar a un técnico informático que iniciara los desarrollos del portal DOCUMAT a la mayor brevedad posible. Ello fue posible gracias a que el portal DOCUMAT está integrado en el Portal DIALNET y a que los desarrollos que se realicen para DOCUMAT son aplicables a la realización de otros portales temáticos de DIALNET. De este modo, se contrató Javier Hernáez, a través de una empresa, desde 1 de octubre de 2007 hasta el 14 de febrero de 2008, momento en que los pagos pasaron a ser asumidos por el CSIC, con cargo al presupuesto de la acción complementaria. La aportación total de la UR ha sido de 14.971.

En segundo lugar informa que la biblioteca de la UR ha participado en una convocatoria de ámbito local que realiza el Servicio Riojano de Empleo y ha solicitado dos bibliotecarios para llevar a cabo trabajos en el portal DOCUMAT relacionados con la alimentación de contenidos del portal (incorporación de documentación de revistas de la Biblioteca Digital de matemáticas, por ejemplo). En el momento actual se está a la espera de la Resolución definitiva de esta convocatoria que, en principio, está previsto que se publique antes de finalizar el año. Se informa de que en cuanto se tenga información al respecto se comunicará a la lista DOCUMAT.

David Martín pasa a explicar el uso de las subvenciones procedentes de las convocatorias en las que se ha participado para financiar el proyecto del portal DOCUMAT.

Respecto a la convocatoria de la Acción Complementaria MTM2006-28270-E del año 2006, señala que ha habido diversas dificultades para liberar el dinero procedente de la misma. Finalmente desde mediados de febrero, se ha asumido con cargo a dicha ayuda el contrato del informático del portal DOCUMAT que trabaja en la Universidad de La Rioja cuya contratación se realiza a través de una empresa. El tiempo de finalización se ha conseguido alargar hasta finales del mes de diciembre de 2008.



Respecto a la convocatoria *Consolider i-MATH*, C3-0145 David Martín explica que la solicitud se realizó, de forma conjunta, para los proyectos de Digitalización de Revistas Matemáticas (proyecto liderado por Enrique Macías) y del Portal DOCUMAT y fue concedida por un importe de 31.000 € (en principio, 15.500 € para cada proyecto). Dicha ayuda está en la actualidad en ejecución. Se va a solicitar que se alargue el periodo de finalización hasta finales de mayo de 2009 y así poder utilizar sus fondos para dar continuidad al informático que está desarrollando el portal DOCUMAT.

David Martín propone, por otra parte, presentar de nuevo el proyecto en la convocatoria de Acciones Complementarias de 2009, retocando el programa. Y, en especial, renovar la convocatoria *Consolider i-math* presentando de nuevo el proyecto del portal DOCUMAT. Dicha convocatoria tiene la ventaja de que es de ejecución más ágil que la de acciones complementarias. El plazo de presentación de proyectos finaliza el 7 de noviembre, por lo que debería de procederse a preparar la memoria de forma inmediata con la incorporación de las realizaciones puestas en marcha en el portal DOCUMAT y la propuesta de nuevos objetivos.

# 5. Presentación de las actuaciones desarrolladas en el marco del Proyecto de colaboración Portal DOCUMAT-DIALNET a cargo de Joaquín León.

Joaquín León realiza la presentación del portal realizando una descripción de las diversas funcionalidades que soporta y de los contenidos que se han cargado de forma automática.

Explica que se trata de una versión beta, en la que no se han cuidado demasiado los aspectos estéticos, aunque si se han cuidado los niveles de accesibilidad con una adaptación a diversos estándares web.

El portal, trata de potenciar la presencia de tesis doctorales de matemáticas en libre acceso, presentando en la página principal las últimas que se han incorporado al portal.

Por otra parte, al reunir en un único sitio autores y directores de tesis doctorales permite contar con datos de un conjunto significativo de matemáticos lo que permite crear un incipiente directorio de matemáticos españoles, un ¿quién es quién? en las matemáticas.

La página principal del portal se ha realizado de una manera provisional de modo que se puede modificar en función de lo que se acuerde.

Los contenidos con que ahora cuenta el portal DOCUMAT proceden, en gran parte, de DIALNET y se han incorporado en base a criterios que automatizan el proceso. De este modo, todas las revistas, documentos de trabajo y series de preprints de matemáticas, los artículos de estas publicaciones, los libros que incluyan una CDU que empiece por 51 y los artículos de aquellos libros que recojan las actas de un congreso relacionado con las matemáticas, pasan de forma automática de DIALNET al portal DOCUMAT. Asimismo se han añadido todos los documentos asociados a un autor que figure en el directorio.

El criterio de inclusión de las tesis doctorales han sido las áreas de conocimiento a las que están vinculadas. De este modo se han cargado 5.849 tesis, la mayor parte de las cuales se corresponde con el fichero remitido por Teseo. Dado que en dicho fichero no figuraban tesis posteriores a 2002, hay una laguna de 5 años sin apenas tesis. Además, se han importado referencias de tesis de los repositorios institucionales, en este caso, con acceso al texto completo. Se informa de que en el mes de noviembre está previsto celebrar una reunión con TESEO al objeto de estudiar la posibilidad de realizar otra carga que cubra las tesis desde el año 2002 en adelante.

Joaquín León describe de forma pormenorizada las funcionalidades del portal y realiza algunas propuestas de trabajo relacionadas con los contenidos y con los posibles desarrollos futuros del portal.



Se informa también que la biblioteca de la Universidad de La Rioja ha realizado la traducción de la clasificación MSC.

A continuación se inicia un debate. Quique Macías se ofrece para organizar una revisión de la MSC entre los matemáticos. También comenta que se debe tener cuidado con las cuestiones de directorio relacionadas con la protección de datos personales.

Joaquín León comenta que el directorio no supone la existencia de ningún fichero de datos personales. Simplemente figuran datos de autoria en las referencias bibliográficas.

Amador Carvajal de la UCM se ofrece a realizar la página de DOCUMAT ya que la antigua página que sostenía la Universidad de Zaragoza, ha dejado de estar operativa. Se debate sobre la posibilidad de que se edite en forma de WIKI al objeto de que se construyera en un entorno de colaboración.

Ana Cabeza de la UCM, propone que el portal tenga otra denominación. David Martín señala que, en su opinión, DOCUMAT debería identificarse con este portal.

David Martín propone que se realice un dossier del portal explicando detalladamente sus características para enviarlo a los decanos. También propone que figuren los logos de los financiadores del proyecto que lo han hecho posible. Se responde que la página es totalmente provisional y que se incorporarán los logos. Por otra parte señala que sería muy interesante conseguir que el portal DOCUMAT se constituyera en el portal de i-MATH (i-MATH-DIALNET-DOCUMAT) y que fuera este organismo el que asumiera su financiación a medio plazo contando con otras instituciones como la RSME (Real Sociedad Española de Matemáticas), Conferencia de Decanos y el CSIC. Dichas instituciones son gran prestigio en su ámbito y contar con su respaldo debe ser una prioridad.

Quique Macías comenta que sería interesante elevar una recomendación a los decanos para colaborar en el proyecto y promover la puesta en acceso abierto de las tesis doctorales y propone radactar un borrador en este sentido.

Marta Magriñá comenta que es muy importante dotar el portal de contenidos de calidad, lo cual implica un trabajo colaborativo del conjunto de las instituciones que participan en DOCUMAT. Propone aprobar un compromiso de plan de trabajo con unas líneas de actuación claras y realistas, en el que se puedan implicar las bibliotecas DOCUMAT, cada una aportando datos de sus instituciones en función de su capacidad y recursos y señala las siguientes líneas de actuación para su aprobación:

- -Que cada biblioteca DOCUMAT añada los códigos de la clasificación MSC de las tesis doctorales leídas en sus universidades y que ya están incorporadas en el portal.
- -Que cada biblioteca DOCUMAT complete los datos de los autores que ya existen en el portal y que pertenezcan a sus universidades. (Por ejemplo, datos de la Universidad, área de conocimiento, página web personal, enlaces a AMS y Zentralblatt...)
- -Que cada biblioteca DOCUMAT incorpore las tesis leídas sus Universidades que todavía no están en el portal. No obstante habrá que esperar a saber si se realizará una nueva carga de TESEO con tesis posteriores a 2002, lo cual se comunicará a la lista en cuanto se disponga de información.
- -Que cada biblioteca DOCUMAT defina, de acuerdo con sus Facultades o Departamentos, un proceso de actualización de las tesis doctorales que se vayan leyendo en su Universidad, con inclusión de códigos MSC para darlas de alta en un periodo lo más corto posible.
- -Que cada biblioteca realice una valoración cuantitativa de las tesis y páginas que susceptibles de digitalizar, temporalizando plazos, de cara a tener un trabajo preparatorio para presentarse a convocatorias de digitalización de tesis doctorales cuando se produzcan.



Además, la Universidad de La Rioja preparará un documento que describirá el trabajo realizado hasta el momento y que propondrá nuevas líneas de desarrollo del portal de cara a que sirva de apoyo para la preparación de las convocatorias y como dossier de difusión del portal.

Tras el debate y las conclusiones se realiza un breve taller práctico para mostrar como completar y añadir datos en el portal DOCUMAT. No obstante, dada la premura de tiempo, Joaquín León se compromete a ofrecer seminarios no presenciales personalizados a todas las Universidades cuando empiecen a trabajar en el portal, explicando que esta es la vía de formación habitualmente utilizada en el portal DIALNET.

#### 6. Nueva Secretaría

Tanto la Universidad Nacional de Educación a Distancia como la Universidad Complutense de Madrid, se ofrecen para la celebración de la próxima reunión de la red DOCUMAT. Si bien no se llega a concretar, se comenta que dado que el próximo año coincidirá la XIX Reunión con la II Jornada DOCUMAT, podría la UNED ser la sed de la reunión y la Complutense sede de la jornada.

## 7. Ruegos y preguntas.

Silvia Molero, de la Universidad de la Laguna, pregunta a los asistentes si conocen que Universidades pueden resultar más interesantes para los programas de movilidad del PAS y Quique Macías le señala algunos centros de interés.

Sin más asuntos que tratar, se cierra la sesión a las 14.30 h.